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当天前来的200多名参会人员中，
有超过半数是企业代表——这和过往
成立的职教集团尤为不同；此外，共同
体成员除了广东本地学校、企业，“朋
友圈”还扩大到新疆、贵州、山东、广
西、湖南、湖北、云南、北京等地。

“产教融合共同体的成立将有利
于解决幼有所育、幼有善育、幼有优
育所涉及的服务标准、人才培养、课
程开发、数字化赋能等重要的现实问
题。”有企业代表认为，当前幼儿教育
重要性在社会认知层面有待提高，行
业服务标准不统一、服务质量和水平
良莠不齐，从业人员供需“两张皮”、
院校培养发不上力，行业相关单位缺
乏长效合作机制等情况，是行业面临
的痛点，欲寻求破题之道，必须寻求、
依靠行业主管部门和协会支撑——
共同体的成立便是可持续发展的必
然要求。

产教融合共同体是产教信息互
通、资源共享、供需匹配，打造支撑职
业教育与行业产业高质量发展的新引
擎，但如何破解校企合作“冷热不均”
的难题，仍待探索。在广东省产教融
合促进会执行秘书长万俊杰看来，产
教融合共同体既要实现和光同尘，又
能够保持和而不同，还要知行合一，并
不容易。

“要开展形式多样的深度合作的
办学实践，推进办学模式、培养模式、
评价模式的改革，彼此依靠，拥有不可
或缺的‘鱼水之情’。”教育部职业院校
教育类专业教学指导委员会主任刘兰
明如是说。

寻找托幼人才行业突破口
全国托幼一体化行业产教融合共同体成立
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生育率走低，给幼儿
教育带来新的挑战。如
何破局立新、谋求托幼行
业健康良性发展成为从
业者为之思考、亟待解决
的事情。12月 9日上午，
全国托幼一体化行业产
教融合共同体成立仪式
暨早期教育高峰论坛在
广州幼儿师范高等专科
学校举行，全国各地 200
多名托幼从业者齐聚、共
议，谋求早教事业未来。

2024 年美术设计统考的速
写科目考试时间由原30分钟调
整为 120 分钟的速写（综 合 能
力），考题内容为根据《唐三彩》
的资料，以一位给陶坯涂染釉色
的师傅为中心人物，完成一幅创
作，画面中不少于4人。要求考
生在创作时不仅要在原有的基
础上进行创作，还要求加入自己
的创意。郑舒文说：“这意味着
考生需要在绘画技巧和创新能
力上都有所展现。”

面对速写科目的新变化，不
少考生直呼“没反应过来”。艺
考生李同学回忆：“考场看到题
目很震惊，和之前练习的没有一
点关系，构图要求也有很大的变
化。”

井维泉表示，2024 年全国
很多省份速写科目都进行了改
革，速写的改革有利于院校选拔
专业人才，更加考查考生的综合
艺术修养及创新能力，“改革后
对于学生对艺术的感知和感性
认识有了更高的要求，考生单纯
地背诵在当下的规则下已经不
再适用。”

“虽然桌子的大小不能改
变，但一号人物的大小是可以
调整的，桌子小但人物比例不
用改小，这考察了学生的应变
能力。”朱一鸣告诉记者，“速写
内容的变化主要是对构图的要
求不同，考试要求横构图，这使
得许多准备了竖构图的考生面
临一些困难。之前很多学生可
能会通过背诵等方式来准备速
写考试，而现在则要求考生不
得改变构图，不能使用预先准
备的模板。这种改变也是为了
避免审美疲劳和流水线式的模
式，更加注重考生的默写和构
图能力。”

在郑舒文看来，速写科目的
改革是一种信号，不仅反映了统
考要求的提升，也反映了社会需
求的变化：“专家出题更加注重
学生的综合素质和能力。不仅
需要掌握基础知识，还需要具备
批判性思维、创新能力和解决问
题的能力。这种变化是因为现
代社会对人才的需求已经发生
了变化，因此美术教育也需要跟
上这种变化。”

活动设置了咖啡、茶艺、花艺、点
翠、缠花五大课程内容。为了让学生
获得更好的职业体验，广州市旅游商
务职业学校提供了真实的劳动平台。
复古暖调装潢的咖啡厅，古朴典雅的
茶艺馆，比起普通课室，更能让学生身
临其境。

此外，职业体验课程在内容设计方
面也可见用心。既有贴近日常的咖啡、
茶艺、花艺课程，也有较少接触到的非
遗工艺：点翠与缠花课程。课程包含知
识点讲解与实践两个部分，将“知”与

“行”充分结合，引导学生积极观察思
考，于做中学，于体验中感受。同时，触
手可及的劳动对象降低了学生在平常
生活中再次进行劳动实践的难度，提升
了学生的劳动积极性。闲暇时手冲一
杯咖啡，与家人朋友共享一壶花茶，家
里的某一处摆上错落有致鲜切花，做件
点翠、缠花饰品自用或是赠与他人，以
小见大，在易操作好上手的劳动中逐步
培养正确的劳动观念与劳动习惯，让劳
动精神内化于心，外化于行，提高学生
的实践能力和综合素质。

“新艺考”下广东首次美术省统考：
“反套路”“重创新”风向凸显

“劳动是最伟大的美，让
孩子们认识这个美，是教育
的奥秘之一。”如何进行高质
量劳动教育，发挥劳动树德、
增智、强体、育美的作用，是
推进劳动育人工作的重要议
题。广东省中小学生劳动教
育基地广州市旅游商务职业
学校给出了答案。

12 月 2 日至 3 日，由广
州市旅游商务职业学校主
办、羊城晚报教育发展研究
院承办的 2023 年中小学生
劳动教育职业体验课交流活
动顺利开展。活动分三个场
次，邀请了广东华侨中学、广
州市海珠区晓港湾小学、广
州市海珠区培红小学、广州
市海珠外国语实验中学、广
州市西关外国语流花学校、
广州市江南外国语学校、广
州市南武中学、广州市南武
实验学校、广州市第九十七
中学共九所中小学来到广州
市旅游商务职业学校的校园
内，进行职业体验学习。

该次活动紧扣“职业教
育”主题，通过“校内课程+基
地活动”形式，联合职业教育
与基础教育，多维度地为广
州学子带来丰富的职业体
验，让学生在劳动教育体验
课堂中懂得尊重劳动、崇尚
劳动，并为未来进行创造性
劳动打下基础。

“职”有所长，劳有所乐
广州市旅游商务职业学校职业体验课交流活动圆满举行

活动结束前，在一旁观摩的广州市
旅游商务职业学校校长张立波、副校长
王朝晖现场邀请参与体验活动的中小
学生和家长畅谈活动感受，听取改进工
作的意见和建议。

广州市南武实验学校参加茶艺课

的学生说，自己的学校很重视劳动教
育，也常开展类似的劳动教育课程，鼓
励学生在校内外都参与到实践活动中
去。今天的茶艺课程，他有了更多的收
获，老师讲解十分详细，掌握的知识能
够可以运用到生活中。

广州市第九十七中学的学生参与
了缠花体验课程。他们表示，缠花课体
验良好，学到了新的技能，感觉非常充
实。“虽然实际操作起来有点困难，要一
直捻着铜丝线与蚕丝线，手和眼睛容易
疲劳，”学生兴奋地说，“但是完成作品
会有成就感，课下仍会继续尝试制作其
他的缠花。”

不是空泛的纯理念教学，不是难
度过大、对环境、材料要求过高的实
践，而是尽可能生活化、常态化的劳动
体验，为学生提供真实的劳动情境，将
习得技能应用到现实生活，解决现实
问题。学生在劳动教育职业体验课中
慢慢认识劳动的意义和价值，从而树
立正确的劳动观念；亲身体验劳动的

过程，了解劳动的辛苦和付出，从而培
养对劳动的尊重和热爱；明确劳动的
职责和任务，从而培养对工作的认真
态度和责任心。劳动教育应始终围绕
学生身心发展的阶段特点，做到以学
生为本，春风化雨般丰盈学生的生命
体验。

“不知稼穑之艰难，乃逸乃谚。”劳
动教育不能停留在喊口号阶段，纯粹
地灌输劳动理念是不可行的、形式
的 。 所 谓 劳 动 ，不“ 动 ”何 以 为“ 劳
动”？唯有身体力行，才知劳动艰辛，
才知劳动成果的珍贵，才知劳动创造
美好的真谛。

此次职业体验课交流活动的成功
举办，标志着广东省中小学生劳动教育
基地广州市旅游商务职业学校在推进
劳动育人工作方面取得了良好成果。
未来，广州市旅游商务职业学校将继续
发挥自身优势和特色，为培养德智体美
劳全面发展的社会主义建设者和接班
人贡献力量。

2024年广东省美术与设计类艺术统
考于2023年12月2日开考，作为全国艺考
新政落地后的首次省统考，记者调查发现，“新艺
考”下对考生的文化课成绩要求有所提高，美术统
考对考生专业能力评价方式和考查内容也有不小
的变化。广东省工艺美术大师、正高级工艺美术
师、中小学名师工作室主持人郑舒文表示：“从考
题的变化来看，更加注重对专业基础能力的考
察。同时，广东的联考也在不断变化和优

化，对美术核心素养的要求更高，
考生基础要更加扎实。”

统考变化大
考题“反套路”

A

羊城晚报记者 秦小杰

据考生回忆，2024 年的素
描考题是一块黑布上放置了一
个破损的白色石膏像，考试结束
后，不少艺考生反映：“有点出乎
意料，之前练习的不是静物就是
头像，今年竟然是人物石膏像。”

“和考前练习的内容完全不一
样，太反常规了。”

浙江传媒学院动画与数字
艺术学院副教授井维泉告诉记
者：“这道题目很考验考生的基
本功，重点考察了考生在素描中
对于黑白灰的处理。本题的难
点是石膏像和衬布的结合，它要
求考生对于不同肌理物品的处
理要得当，要让观众能够看出布
与石膏两种材料的不同质感。”
在井维泉看来，2024 年素描题
目整体难度偏大，对于不少基本

功底不够扎实的考生来说很容
易露怯，他建议考生平时需要多
练习不同质感的物品，加强基本
功的训练。

记者了解到，2024 年的素
描考题与往年有所不同，不仅要
求考生在构图方面不能改变，而
且石膏胸像也是近几年来广东
省美术联考中没有考过的内
容。广州树华画室专业老师、中
央美术学院毕业生朱一鸣认为，
素描科目的“反套路”使考生不
能使用预先准备的构图模板，从
而增加了考试的难度和挑战性，
考查学生的造型硬实力。“以往
很多画室和学生会提前准备构
图模板来应对素描考试，但这种
做法会导致审美疲劳和套路
化。”

速写：反对“模式化”

随新应变
考生综合素养需不断提升

B
“新艺考”下统考地位提升，

树华未来美育研究院院长秦朝
晖表示大多数考生只需要参加
一次省统考，或者选择两三独立
设置的本科艺术院校报考。这
种方式为考生节省了大量的时
间、精力和金钱，不需要再像从
前一样四处赶考。

与以往“各自为政”的省级
专业统考相比，这次艺考改革
努力做到“全国一盘棋”。教育
部会同各地专家仔细打磨，对
各专业建立了相对统一的考试
标准和规则，规范了各类别的
考试科目，并设定每个类别的
满分总分均为 300 分。统一大
纲、统一题库、统一标准，有人
将其称为“艺考高考化”。考试
制度改革牵一发而动全身。学
生、学校、社会正在适应“新艺
考”的改革要求。

“从当前的考试中看到了
一种趋势，美术统考未来也可
能和高考一样全国统一命题。

‘新艺考’下的统考地位愈发重
要，不仅能够提高考试的公平
性，也能够更好地衡量学生的
综合素质。”秦朝晖建议考生在
统考的指挥棒下，不仅关注教
材和考纲，还需要关注生活、关
注社会。

对于考生来说，这些变化可
能会带来一些挑战，但同时也为
他们提供了更多的机会。过去，
考试可能更注重学生的记忆能
力和应试技巧，但现在考试更注
重于学生的应用能力和创新思
维。郑舒文认为：“这意味着学
生不仅需要记住知识点，还需要

理解并能够运用这些知识点来
解决实际问题。学校也需要采
取措施来适应这些变化，为学生
提供更好的教育和培训。”

当考试内容“反套路”逐渐
成为趋势，考生除了需要不断增
强基本功，还需要提高自己的应
变能力和创新能力。“从2024素
描和速写的考题中可以看出美
术统考正在鼓励创新和真实水
平的表现。考生不应寄希望于
投机取巧，而是要注重提高自身
水平和素质。”朱一鸣建议考生
需要根据不同的考试要求进行
构图训练，提高构图能力避免使
用模板，考生可以通过欣赏优秀
的作品、参加创意课程等方式来
提高创意水平。

文化成绩要求的不断提升，
校考院校的大量缩减，统考难度
的逐渐增加，“艺考热”也在开始
降温。据了解，2024 年广东美
术生报名人数相比2023年缩减
近10% 。郑舒文建议考生应该
从选择美术专业的那一刻开始
就做准备。考生不仅需要具备
扎实的基本功，还需要不断学习
和提高综合素质。“对于那些想
要冲刺名校的学生来说，他们需
要在专业和文化课付出更多的
努力。”

“随着社会的快速发展，艺
术与科技的不断融合，对艺术
人才的要求也在不断提高。”
秦朝晖认为学校、家庭和社会
在培养艺术人才时，不仅需要
注重专业技能的培养，还需要
注重人文素养和跨学科能力的
培养。

文/关倩慧
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扬帆未来，日常化劳动无声浸润心灵

生活艺术与非遗交织，带来多彩劳动体验

广州市第九十七中学的师生与家长学习缠花

广州市南武实验学校学生向家长敬茶

广州市旅游商务职业学校校长张立波、
副校长王朝晖听取学生家长意见

此次全国托幼一体化行业产教
融合共同体主办单位之一、广州幼
儿师范高等专科学校（以下简称“广
州幼专”）是广东省专科层次录取学
前教育人数最多的高校，近两年每
年都有 1300 余名学生考入该校学
前教育专业。

广州幼专党委书记、行政负责
人丘毅清认为，高校需要人才培养
的针对性，一体化作为产教融合阵
地，会促进整个学前教育专业学科
群的发展，也为以后学前教育事业
的课程研发、师资培养、企业参与起
到积极作用。

丘毅清坦言，当前学校最大
的问题是人才培养与社会需求匹
配 度 不 太 高 ，成 立 仪 式 过 后 ，如
何 有 成 果 落 地、取 得 实 效 ，尚 待
探索。接下来，学校将与行业企
业 在 课 程 开 发、师 资 共 同 培 养 ，
以及产教融合实训基地建立、就
业 推 荐 上 ，更 接 地 气 ，深 度 融
合。“从前产教融合中，往往院校

‘一边热’，企业参与感不太强、
也找不到落地的地方，但是这次
我 们 可 能 会 解 决 这 样 的 问 题 。”
她说。

据悉，当前，广州幼专学前教育

专业群拥有学前教育、早期教育、婴
幼儿托育、家政服务与管理等围绕
幼儿教育相关向下延伸的专业，每
一个专业各有侧重。如早期教育以
教育类课程为核心，而托育专业、家
政专业则以养育类的课程为核心。
广州幼专作为一所师资为本、幼师
当先传统的学校，有这样的基础和
优势。

广州幼专学前教育学院院长席
小莉说，婴幼儿照护类人才应该具
备“理实一体”的能力，理论与实践
缺一不可，因此学校和用人单位、托
育机构充分、密切地合作，是学生能
力体系的重要支撑。

全国托幼一体化行业产教融合
共同体成立后，广州幼专的“朋友
圈”越来越大，未来学生在校园接
受完理论学习后，实训的机会将更
多更广。席小莉感慨：“我深刻感
受到，托育人才培养一定要给学生
提供一个真实场景的实习场所，让
学生像游泳一样，深深地扎入水
中。每一个环节都‘敢于去游泳’，
淹到就淹到了，看看有什么问题来
解决，非常迫切需要各个同行和我
们一起来，‘共同在水中游泳’，发
现问题。”

让校企合作更接地气

让共同体成员拥有“鱼水之情”

广州幼专党委书记、行政负责人丘毅清致辞

艺考改革，对考生的综合能力提出更高要求，图为广
州市艺术中学请来中国油画学会理事、湖南师范大学美
术学院教授陈和西到校现场教创作

活动派


